

La Cronica Meridional.

Diario Liberal independiente y de intereses generales.

FUNDADOR Y DIRECTOR:—FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

AÑO XXIX

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Almería 6 reales al mes anticipados.
Fuera franco de porte, por un trimestre 20 reales.—Para el Extranjero y Ultramar, un trimestre 40 reales.

Miércoles 12 de Septiembre de 1888.

PRECIOS DE INSERCIÓN.
Anuncios a medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y Comunicados en la 3.ª plana a real línea.—Para los suscritores la mitad.

NÚM. 8497.

COLEGIO DE SANTO TOMAS

DIRIGIDO POR

DON MANUEL BELMONTE

NAVARRO RODRIGO 18 Y ZARAGOZA 3.

Desde 1.º de Setiembre quedan abiertas las clases en este establecimiento, donde no se da otra enseñanza que la 1.ª elemental y superior, como base para el ingreso en la 2.ª

Los alumnos son todos permanentes. Las clases duran desde las diez de la mañana a cuatro de la tarde.

Se admiten alumnos internos y medion pensionistas.

NAVARRO RODRIGO 18 Y ZARAGOZA 3.

10-15

Se vende LA CASA NUMERO 33 DE LA CALLE DE GRANADA.

Darán razon calle de los Cámaras número 2.

Baños MINERO MEDICINALES DE SIERRA-ALHAMILLA, establecimiento hipotermal de aguas carbonatadas cálcico-magnéticas.

Temperatura 57 grados centígrados. Caudal de aguas 650 litros por minuto. Altura barométrica; 460 metros sobre el nivel del mar. Primer establecimiento de España de mayor temperatura constante.

2.ª temporada oficial desde 1.º de Setiembre al 30 de Octubre instalacion completa, buenas condiciones higiénicas, comodidad y precios al alcance de todos. Fonda, baños generales, de preferencia en pilas de mármol y gabinete hidro-terápico.

Estas aguas tan justamente de antiguo reputadas, se prestan a las mas variadas y multiplicadas indicaciones. En el reumatismo cualquiera que sea su sitio y tejidos que afecte. Parálisis neuralgias, neuritis en sus múltiples manifestaciones, heridas, fracturas, retracciones musculares etc., etc.

Especializacion, artritis, ó sea reumatismo y gota.

Director facultativo por oposicion. Doctor D. Benito Minagorra.

NOTA.—Distancia de la capital dos leguas y media por carretera hasta el Chuche, y desde este punto, camino de ruedas hasta la puerta del establecimiento, hay peones camineros para su reparacion. El ordinario tiene la parada en la posada del Príncipe calle de Calderon, pudiendo además utilizarse los coches de plaza.

Alambres de superior calidad.—Darán razon a precios económicos Casa de D. Ricardo Gimenez Paseo de Principe.

CAMPOS E HIJO.

Petróleo, Bacalao, Azulejos blancos de 1.ª

Acaban de recibir buenas partidas que expenden a precios muy arreglados. 9-10

CHOCOLATES, TES Y CAFES

FÁBRICA MODELO

DE VENTA

EN TODOS LOS ESTABLECIMIENTOS

GINESA LOPEZ E HIJOS.

FÁBRICA Y DESPACHO

Marin 18, y 20.

ALMERIA.

Se vende UNA BONITA JARDINERA. Calle de Sócrates. 4. darán razon. 7

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

DE VIVAS PEREZ.

(Véase la 4.ª plana.)

ASUNTOS VARIOS.

¡POBRE ALMERIA!

Siempre he admirado a aquellos que ponen su inteligencia y su trabajo al servicio del pueblo.

Manuel Ruiz Zorrilla.

La caridad ha sido siempre una de las obras que he admirado con predilección.

Manuel Alonso Martinez.

Encavada en la península española, exist

te, más propiamente expresado, agoniza una provincia.

Almería; tal es la denominacion de este pueblo, no hace mucho feliz y rico, aunque no próspero, y que hoy se encuentra sumido en la mayor miseria por que así estaba escrito en el gran libro de las calamidades humanas.

Nosotros hemos gozado horas de inefable dulzura porque solo imperaban en este país los gozes patriarcales que proporcionan en su grato maridage, salud y laboriosidad. Hoy, el silencio de la ruina más espantosa ciérrnese en tan privilegiados sitios y los efluvios de dichosa existencia, truéncase en angustiosos ayes de dolor.

Triste era en verdad la misera fortuna de este pueblo, digno de mejor suerte; pero aún es más desesperante la calamidad que hoy le aflige.

Abandonado a sus escasas fuerzas, desheredado por completo de los gobiernos, diputaciones y demás corporaciones provinciales, cuya única y exclusiva mision en la sociedad, es contraria a este comportamiento, Almería se ha visto aherrojada a un pueblo de párias, sin que sus clamores ensordecieran oídos hueros, ni ablandaran corazones de granito.

¡Terrible situacion! ¡Porvenir angustioso! Creeríase al ver horizontes tan negros que esta infortunada provincia, tan abatida por todo género de desventuras, tan castigada por la malhadada suerte y la indiferencia de los hombres que se llaman sus representantes, se prepara a ser teatro de una catástrofe aún mas horrible que la que acabamos de presenciar.

La Caridad que ahuyenta las desgracias y seca el llanto que escaldan las mejillas, y coloca en el corazon cual balsámico rocío la gota de consuelo que embriaga el alma y hace brotar en la conciencia los hermosos fulgores de la fé matando las tinieblas de la duda y la desesperacion; ese santo bálsamo que cura todas las dolencias y mitiga todos los pesares, y que lo mismo vivifica al cuerpo macilento dándole pan con que sostener sus órganos materiales, como rejuvenece el alma con el nectar consolador de la fé ó las dulces inspiraciones de la religion.

Pues bien, por caridad, ya que no por justicia cual nos corresponde, imploramos hoy del gobierno, de los políticos, de nuestros representantes, de la prensa de España, fijen su vista en esta arruinada comarca, y antes que sucumba corran al socorro nuestro; los unos fomentando las obras públicas tan atrasadas en Almería, sacando a concurso el ferro carril de Linares y a subasta el contramuelle, para dar trabajo a tanto infeliz obrero; los otros gestionando la pronta resolucion de todos los asuntos que directamente puedan favorecer a la provincia; la prensa en fin, potente palanca, levantando el espíritu nacional para que a este país se le conceda lo que por derecho nos corresponde, lo que debemos exigir y no implorar de los gobiernos.

Almería que solo contaba con los medios de vida que producía la exhuberancia de su suelo; que no tenía comercio, industria, ni otros manantiales fecundos de riqueza, por carecer en absoluto de vias de comunicacion, se ha convertido hoy en erial inmenso é improductivo, desapareciendo todo y sepultándose, quizá para siempre, sus mejores campos, sus mas florecientes vegas.

El ministro de Fomento, Sr. Canalejas, (como dice un apreciable colega granadino), que por cierto es el primero que ha dado una prueba ostensible de su consideracion a la opinion pública, suscribiéndose a los periódicos de las capitales de provincia, para enterarse de las necesidades de aquellas, conoce perfectamente las angustiosa situacion que aflige hoy a Almería, ¿nos abandonará tambien como sus antecesores a nuestros propios recursos, ó se apresurará a demostrarnos que no se suscribió a los periódicos mas que para aparentar un pasajero interés?

Obras públicas, el ferro-carril de Linares, carreteras, que en absoluto carecemos de ellas, el muelle de Levante, esto es lo que nos hace falta, y lo que es preciso que inmediatamente nos proporcione el ministro de Fomento Sr. Canalejas.

No nos cansaremos de repetirlo porque en ello estriba la salvacion de este país.

EN NUESTRO PUESTO.

Lo repetimos de nuevo.

¿Qué ha hecho el Gobierno a estas horas, enterado como está de los grandes desastres, de los muchos perjuicios, de las varias pérdidas, de las innumerables desgracias y de la gran ruina que ha tenido lugar en esta provincia, hace seis días?

Comunicar al Gobernador de la provincia que el Consejo de ministros acordó abrir un crédito ilimitado para socorrer a los pueblos pudiendo disponer por lo pronto de un crédito de 30.000 pesetas que destinara a cubrir las necesidades más apremiantes de los pueblos inmediatos y al amparo de los inválidos.

¿Corresponde este acuerdo a la gran catástrofe que ha sufrido la provincia, cuyas pérdidas pasan de 200 millones?

¿Hasta en esto va a perseguirnos la desgracia? ¿Hasta en esto va a probar su negra estrella Almería? ¿Hasta en esto el gobierno va a andar regateándonos los recursos, cuando ha debido mandar una comision para que inspeccione y vea los estragos hechos, por la terrible inundacion; la inmensa ruina, el llanto, el luto, la desolacion que se ha apoderado de todos desde el momento en que unos han visto perdidos los únicos pedazos de tierra que poseian, los otros sus haciendas por completo arruinadas, muchos los seres queridos de su familia, y algunos su apero, sus muebles y hasta sus ropas.

¿Cómo pues el gobierno procede con esa calma como si se tratara de un asunto que no tiene importancia, como si la gran catástrofe, la gran ruina, que ha sumido en el mayor dolor a Almería fuese cosa tan baladí, que sus daños pueden repararse con ese crédito, limosna mezquina que no corresponde de ninguna manera a las grandes pérdidas que ha sufrido esta provincia?

Lo que el gobierno debe hacer es lo que hemos dicho desde el primer momento. Abrir ese crédito ilimitado a obras públicas y empezar los trabajos del ferro carril y del contramuelle, saltando por encima de todo, pues el dinero que así se gasta aprovecha, y los créditos, los donativos ya sabemos lo que son. Se votan, pasa tiempo, en tanto el país se muere de hambre, y por último las cantidades se consumen y el resultado es cero.

Hablamos por esperiencia. Esto ha ocurrido siempre, y el gobierno no tiene más remedio que acudir a socorrer esta gran necesidad dando trabajo como hemos dicho, gastando todo lo que pueda gastar en obras públicas, que son las que han de mitigar el hambre al mismo tiempo que han de dar positivos resultados a la provincia.

¿Qué resultado va a dar el donativo de 30.000 pesetas; ni el crédito ilimitado que ha votado el Consejo, sino se dota a esta provincia de lo necesario, que son las obras públicas?

¿Cómo el Gobierno, que ha concedido sumas enormes para la exposicion de Barcelona, para la de Cadiz, para la catedral de Sevilla y para la exposicion que últimamente ha de celebrarse en Paris, cuyas subvenciones juntas ascienden a muchos millones, señala hoy 30.000 pesetas para una provincia que azaba de perder toda su riqueza?

¿No queremos pensarlo!

No queremos tampoco en este momento hacernos cargo, ni trasladar al papel todas las reflexiones que se agolpan en nuestra mente, porque esperamos que quizá el Gobierno repuesto y teniendo conocimiento exacto de lo ocurrido ha de variar de opinion y al fin ha de concedernos lo que es justo, lo que está en su interés conceder, sino quiere que quede borrada para siempre esta provincia del mapa.

LA CATASTROFE.

Seguimos recibiendo noticias de los pueblos, a cual mas triste. La catástrofe ha sido completa, habiendo arruinado por completo esta provincia.

Triste fatalidad la nuestra!

¿Serán inútiles ahora nuestras tristes quejas, como inútiles han sido las súplicas amargas sobre tanta injusticia y abandono?

No por eso hemos de dejar de clamar fuertemente contra todo obstáculo y contra toda sin razon; porque nos duele en el al-

ma; porque el llanto triste de nuestros hermanos resuena en nuestro corazon con voz dolorida, y el pueblo entero que nos vio nacer sucumbe bajo la mas espantosa ruina y el yugo afrentoso de un gobierno que deja en el olvido a una de las mas bellas provincias, a una de las mas preciadas comarcas de la nacion española.

Esto debia tenerlo muy presente el señor ministro de Fomento, y no olvidar que nuestra desgraciada provincia presenta una mancha blanca en el mapa; que su puerto se vé limpio de buques, que no tenemos carreteras, ni una sola via férrea y que los almerienses lloran con lágrimas de sangre el olvido de su progreso y la inmensa ruina que acabamos de experimentar.

EL SEÑOR CANALEJAS.

Se ha recibido una carta del Sr. Ministro de Fomento manifestando que no desiste de su propósito de visitar a Granada, Málaga y Almería, pero que los asuntos pendientes y algunas reformas de suma urgencia le han impedido realizar hasta ahora uno de sus mas firmes deseos.

Ningun asunto, ninguna reforma tan urgente, tan indispensable como la que venimos reclamando los hijos de Almería, provincia agonizante por el abandono completo en que la han tenido los gobiernos.

Pero no era esto suficiente para consumir nuestra desventura; y como si quisiera castigárenos por no haber sabido aprovechar los dones que graciosamente nos hubo de conceder la naturaleza, ésta se ha encargado, con sus inlemencias, de sumirnos en la ruina mas espantosa.

Ante los negros colores de este tristísimo cuadro, el Sr. Canalejas comprenderá la necesidad absoluta, el deber ineludible que tiene de atender nuestras exigencias por ser justísimas.

¿No se trasladó a Sevilla, apenas tuvo conocimiento del hundimiento de aquella Catedral?

¿Con cuánta mas razon debe visitar esta provincia, donde el hundimiento ha sido general, la ruina espantosa, la catástrofe horrible?

Creemos que la carta a que nos referimos la escribiría el Sr. Canalejas antes de conocer la inmensa desgracia que nos aflige; de lo contrario se hubiera apresurado a trasladarse a esta provincia para examinar detenidamente nuestras necesidades y estudiar sobre el terreno la forma más oportuna de aliviar los desastrosos efectos de tantas calamidades como la desgracia ha enviado sobre este pobre país.

Estamos segurísimos que el Sr. Canalejas, que ya debe conocerlo todo, puesto que el gobernador civil Sr. Dieffeburno, interesándose por la suerte de esta provincia no cesa de comunicar al Gobierno é interponer su influencia para la pronta reparacion de los daños ocasionados; dejará todos esos asuntos importantes y reformas urgentes, que tan atareado le tienen y se trasladará enseguida a Almería con objeto de visitar la provincia y hacerse cargo de la horrorosa inundacion que ha destruido por completo nuestra riqueza.

Así lo esperamos La justicia lo reclama y el Sr. Canalejas sabemos que es muy amante de la justicia.

EL SEÑOR OBISPO.

El Sr. Obispo de esta diócesis que no podía mirar con indiferencia la inmensidad de la desgracia que nos aflige, visitó anteayer, como dijimos, los pueblos de Gador, Rioja y demás sitios cercanos a esta poblacion, regresando en el mismo día.

Cerciorado por sí mismo de lo que pasa, no quiere omitir medio alguno para atender en lo que pueda a tanta necesidad, escribiendo y telegrafando al mismo gobierno y a las personas influyentes de toda España para que acudan en nuestro socorro, penetrado como está de la inmensa ruina que aflige a toda la provincia.

Nosotros elogiamos como se merece este acto caritativo del Prelado, y aún cuando nunca rechazamos la caridad, quisiéramos que su valioso apoyo no se fijase en esto solo, sino en pedir al gobierno tambien que desarrolle las obras públicas en esta provincia, que son las que han de ofrecernos positivos resultados, poniendo su valiosa in-

fluencia en favor de nuestro ferrocarril si queremos salvar a esta provincia de su completa ruina.

Otra crecida.

Ayer tuvo otra crecida el río. El coche de Alhabia que se encontraba ya próximo a la otra orilla, fué arrastrado por la corriente, pereciendo los animales, sin que afortunadamente hubiese que lamentar desgracias.

Recursos y donativos.

Por disposición del Sr. Gobernador han salido los oficiales de la Guardia civil con objeto de recorrer los pueblos inundados y tomar nota de las familias más necesitadas para repartir el socorro que el Gobierno ha concedido y puesto a disposición del señor Dieffeburno.

También nos aseguran que hoy saldrá el Gobernador hacia Levante.

Ya hemos dicho que todo cuanto se haga sin promover las obras públicas, son paliativos, que a nada práctico conducen, y que de nada sirven, pues el remedio único, como el Gobernador Sr. Dieffeburno indicó en los primeros momentos, es promover las obras públicas.

Distribuidas las cantidades que da el gobierno entre las miles de personas que necesitan auxilio, aun cuando fuesen millones no tocarían a nada, cuando de otro modo, emprendidas las obras del ferrocarril y las del contra-muelle, la provincia se salvaría y no tendríamos que temer el hambre que hoy está llamando a todas nuestras puertas.

No negamos que deba ejercerse la caridad; pero no por parte del Gobierno que lo que debe hacer es atender a los grandes intereses de la provincia.

Si andamos con paliativos nos quedaremos lo mismo, y el hambre arreciará porque no habrá medios ni obras donde emplear los brazos que no pueden ser socorridos, pues para esto ya hemos dicho que no serían bastante todos los millones que el gobierno remitiera.

Otras 15 víctimas.

Nuestro colega *El Minero de Almagrera*, periódico que se publica en Cuevas, despues de hacer una reseña estensa de la horrorosa inundación que ha sufrido toda aquella comarca, reseña que abarca las cuatro planas de su publicación, en donde se refieren escenas dolorosas, hechos horribles y detalles minuciosos que asombran y horrorizan, dice en su última hora:

«Segun las noticias recibidas hasta el momento de cerrar este número, las víctimas del Almanzora halladas en las jurisdicciones de Cuevas, Vera y Garrucha, se eleva a la respetable cifra de quince.

Desgraciadamente aún se espera encontrar muchas más.»

Hé aquí algunos de los detalles que da el referido colega:

«La ciudad se quedó incomunicada casi por completo porque todos sus caminos fueron destruidos, como es costumbre siempre que crece el río.

La línea telegráfica cayó a tierra antes de las 11 de la noche, al ser derribados por el agua todos los postes que se fijan en el extenso pago de Aljarilla; pero gracias a la disposición del Alcalde y del activo gefe de ella, nuestro buen amigo D. José de Tena, se arreglaron los desperfectos pudiendo comunicarnos con la estación inmediata antes de mediar el día 7 siguiente del de la catástrofe.

El magnífico pago del Nati, ha sufrido como los demás limitrofes al río la pérdida de su cosecha; además, una gran parte de sus magníficas tierras han sido arrastradas al mar dejando en su lugar un suelo de arena improductible.

Sabemos que D. Manuel Soler Gomez y su señora hija política D. Maria de la O. han perdido una buena parte de las fincas que en el Nati poseen.

De la margen izquierda de Almanzora, se tienen pocos detalles, por las dificultades que aun presenta el cruce del río, sin embargo; se asegura que en Herrerías las aguas, han inundado las dos fábricas de lavados que allí hay. En la que perteneció a los ingleses, habitaba nuestro amigo don Jesús Plazas, el cual descansaba ya en su lecho, cuando las aguas inundaron toda la parte baja del edificio, teniendo que salir precipitadamente, bastante aliviado de ropas y con el agua a la cintura.

La vía del ferrocarril de Palomares a Herrerías, ha sido destruida completamente. De igual manera han sufrido mucho los vaciaderos y depósitos de minerales de la mina Virgen de las Huertas.»

«Pasadas las primeras horas del día 7, y visto aunque a la ligera los desastres que hemos sufrido, encontrábase este vecindario rendido y relativamente tranquilo, del mismo modo que se encuentra un numeroso ejército al siguiente día de formidable batalla.

Próximamente había llegado el día a su mitad, cuando se volvió a sentir el estampido del trueno por la parte de Poniente; aquel ruido era la nueva señal de lucha. Huyeron de las riberas los que se dedicaban a buscar las víctimas y a recoger los despojos de la batalla de la noche anterior, y a las tres y cuarto de la tarde las bocinas ó caracolas, nos avisaban que estuviésemos alerta, pues que poco tardaría el enemigo. En

efecto, a las tres y media vimos venir a este, desplegando su fuerza en todo el anchuroso cauce de Almanzora; volvió a asaltar por algunos puntos sus murallas, y aunque vimos flotar sobre sus embravecidas olas muchos árboles y animales, sus esfuerzos no llegaron, ni con mucho, a los de la noche anterior.

Se nos asegura que esta segunda avenida arrasó hasta el mar a un hombre que próximo a sus corrientes se dedicaba a recojer leña de la arrumbada el día antes por el agua. Las varias personas que presenciaron la desgracia, no pudieron prestarle ninguna ayuda.

El nuevo cable aéreo que como saben nuestros lectores, se acaba de inaugurar, y que tiene por objeto la conducción de minerales desde la sierra de Bedar a Garrucha, ha sido cortado por una chispa eléctrica, segun nos acaban de decir.

El precioso jardín y huerto que nuestro director posee a la salida de la calle de S. Sebastian, ha sido completamente arrasado desapareciendo casi todos los limoneros, algunos naranjos, gran número de eucaliptos globulosos, perales y otra infinidad de árboles, quedando la mayor parte con un metro de arenilla improductible, y todos los arbustos y ricas plantas de la parte destinada a floricultura envueltas en el cieno lo cual ocasionará la muerte de la hermosa colección de plantas que allí se admiraba.

En este huerto se encontró en la mañana del día 7 una mula atascada en el cieno con la circunstancia rara de estar viva. Esta mula fué arrebatada por la avenida, de una hacienda, que dista más de cuatro kilómetros de dicho huerto: para llegar allí fué preciso que el agua la elevase lo menos dos metros por encima del malecón del Pilar.»

«En la noche del día 8, descargó una fuerte tormenta por la parte de Levante de nuestra jurisdicción, que ocasionó muchos daños en las tierras.

En la Fuente de Pulpi murió ahogado un hombre.»

Abla.

Según nos participa un suscriptor de Abla, el día seis descargó la tormenta en aquel pueblo, que duró proximamente veinte y cuatro horas, habiéndose desbordado el río y ramblas, que han destrozado por completo la cosecha de maíz y ha arrastrado todas las fincas colindantes. Se calculan en 90.000 duros las pérdidas materiales. También hay que lamentar algunas desgracias personales, pues en una casa cortijo que la corriente destruyó se refugiaba un joven de 22 años, que fué aplastado y llevado despues por las aguas, sin que su cadáver se haya podido encontrar todavía.

El vecindario en masa pide se solicite de la superioridad acuda a remediar en lo posible la situación de aquel pueblo.

Zurgena.

Hubo una fuerte avenida en el río Almanzora que pasa por este pueblo inundando la vegay destruyendo totalmente la cosecha de maíz y parte de la propiedad; en el día siete dieron conocimiento al juzgado de que se encontraba el cadáver de una niña en el pago de Palacés de este término, se personó el juez en el sitio y se instruyeron las diligencias sumariales sin que hasta la fecha se halla podido identificar el cadáver.

Las aguas alcanzaron una altura de ocho metros sobre su nivel ordinario.

La confusión era horrorosa, el pánico terrible, habiendo quedado destruida toda la cosecha y arrastrados los terrenos ribereños.

Almócita.

La tormenta ha ocasionado en este pueblo un desastre indescriptible.

El temporal de lluvias y pedriscos en este término municipal ha sido grande.

Las impetuosas corrientes han arrastrado la mayor parte de la riqueza rústica, habiendo sido destruida una porción de casas y molinos harineros, haciendo constar que por efecto de la granizada ha quedado inutilizada la mayor parte de la uva de embarque y aceituna, único elemento de riqueza con que cuenta este vecindario, sin que hasta la fecha se registren desgracias personales.

La propiedad se ha perdido en absoluto.

Sufi.

Una calamidad infinitamente mayor que las que hemos sentido hasta aquí en este pueblo nos aflige hoy.

Así no los dice un amigo.

En la tarde del siete descargó una horrorosa tormenta; como consecuencia de la cual el río de Sierro, que es el que fertiliza esta vega se presentó aterrador é imponente, siendo tal la cantidad de aguas que por el bajo corria, que saliendo de su cauce y esparciéndose por la huerta, toda ella quedó destruida, y en donde no se ha llevado las tierras laborables ha dejado una cantidad tan grande de piedras y arenas que será imposible que vuelvan a ponerse en disposición de ser cultivadas habiéndose perdido como es consiguiente todas las cosechas que en ellas había.

Al mismo tiempo la tormenta a que nos referimos ha producido grandes deterioros en los edificios de este pueblo encontrándose por lo tanto muchas familias sin alimento, sin vestidos y sin albergue.

A consecuencia de esto, el Ayuntamiento se reunió en sesión extraordinaria acompañado del párroco y mayores contribuyentes para ver el modo de allegar recursos bastantes a socorrer las primeras necesidades; pero como estos recursos no pueden haer otra cosa que acallar las mas imperiosas, y aquellos vecinos puede decirse que han quedado en la miseria, lo mismo los que eran ricos que los pobres, se dirige el Alcalde en súplica al Gobierno para que se sirva tomar las medidas mas oportunas en beneficio de este desgraciado pueblo.

Entre tanto y para que las necesidades no se dupliquen el Ayuntamiento ha acordado suspender el cobro de toda clase de tributación por ser imposible en las actuales circunstancias llevarlas a cabo.

Este acto ejemplar merece consignarse y debe ser imitado por todos los Ayuntamientos.

Canjajar.

Ampliando los detalles que en nuestros números anteriores dimos respecto a este pueblo de los efectos producidos por la tormenta del día 6 sabemos que son mas graves y tristes las noticias que se reciben que cuanto puede espresarse en una noticia, por ser imposible detallar tantas pérdidas materiales; resultando en conjunto que todas las márgenes de los rios, ramblas y barrancos de que casi en su mayoría se compone este término, han quedado reducidas a un completo erial, hasta una altura increíble.

Que las pocas que se encontraban fuera de aquella situación con las quebradas y arrastres de las alturas han sufrido tambien perjuicios gravísimos é incalculables, tanto en el plantío como en las siembras de verano.

Que los molinos de la ribera del río que no se han llevado las corrientes, han quedado completamente inutilizados para funcionar; que así mismo un gran número de cortijos y albergues, lo mismo que el fruto de uva, han sido arrastrados tambien y algunos hundidos.

Además se encuentran completamente incomunicados, no solo con la capital, sino tambien con todos los pueblos limitrofes, y hasta con los respectivos pagos del término, pues a ninguno de ellos puede marcharse con caballerías por haber quedado completamente inutilizados todos los caminos vecinales, incluso la carretera provincial.

Por otra parte, no pudiendo funcionar ninguno de los molinos harineros, ni conducirse harinas de esta capital, único punto por donde pueden ser porteadas, se prevén ciertos inconvenientes que la Excm. Diputación puede remediar arreglando los deterioros y cortes que ha producido la tormenta en la carretera para que puedan transitar los carruages y arriería.

Las nubes siguen amenazando nuevas avenidas.

Beires.

La crecida del río ha destruido por completo la vega, inundando los dos barrios de que se compone el pueblo, por haber desaparecido el puente que los unia.

Se han hundido tambien varias casas y otras amenazan derruirse.

La catástrofe ha sido aquí horrorosa ocasionando la ruina de este pueblo.

Beja.

Ha ocasionado en esta la tormenta pérdidas irreparables.

Hallándose esta población rodeada de varias ramblas y dominada por la principal nombrada de Jurbina, ésta salió de su cauce dejando inutilizadas por completo las fincas próximas a ella hasta el extremo de convertirlas en barranqueras y montones de piedra, atravesando las aguas esta población por varias calles, entrando en muchas de las casas que no tenían los trancos altos, con lo cual se produjo un pánico espantoso; gracias a que era de día pudieron los vecinos abandonar sus domicilios por los terrados ó con caballerías.

Se han caido algunas casas, sufrido deterioros otras muchas y rotos los cristales por el granizo del volumen de nueces; muchas de las paredes han quedado como picadas por el pedrisco.

Todas las acequias que cruzan la población se interceptaron parándose los molinos y discurriendo las aguas por las calles y huertos.

Por todas las calles se ven montones de piedra y arena.

En la vega se han caido muchos balates, observándose que la aceituna, la ha derribado el pedrisco casi toda. La cosecha de maíz en una gran parte de la vega ha desaparecido por completo, como así mismo las frutas y toda clase de verduras.

Hagol.

Los mismos detalles podemos comunicar de este pueblo, donde las pérdidas ocasionadas son de gran consideración.

Han sido destruidos y llevados por las corrientes tres molinos.

La vega ha quedado destruida, algunos cortijos derruidos y la cosecha en absoluto perdida.

Mojacar.

A pesar de no lamentarse desgracia alguna personal en este pueblo, han sido de tal magnitud los daños causados efecto de la tormenta del 6, que tanto la cosecha de maíz, como la de higos y algarobas se han perdido por completo, y como quiera que estos frutos por su naturaleza y por lo distribuidos que estaban eran de la mayor estimación y los elementos principales para el sustento de estos sóbrios habitantes, máxime encontrándose ya a las puertas del invierno, han quedado estos en un estado lamentable de miseria y próximos a la desesperación.

El cuadro no puede ser mas triste; la desolación ha sido completa.

Tahal.

Las tormentas que descargaron en este pueblo han ocasionado perjuicios incalculables; destruidos por completo todos los terrenos de riego que existían, y muchos secanos arrastrados en su mayor parte.

Es una verdadera calamidad.

Carta de Madrid.

8 de Septiembre de 1888.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Se acerca el momento de la vuelta de los hombres políticos a Madrid, como ya se

advierte en la colonia de veraneantes, y en tal concepto vuelven a agitarse los ánimos en torno de la idea de una nueva crisis del gabinete que preside el Sr. Sagasta.

No me inspira gran confianza el rumor que en este sentido ha empezado a circular sobre todo si se tiene en cuenta que procede de ese grupo que aspira a entrar en posesión de alguna cartera. Pero de todas suertes el hecho es que la personalidad de Alonso Martínez es una de las que más figuran actualmente en boca de todos.

No seré yo quien niegue que el ministro de Gracia y Justicia, quebrantando en extremo desde la última crisis, trabaja con todo empeño por publicar el código civil ante la perspectiva de las complicaciones que pudieran ocurrir en el mundo político; pero creo aventurado suponer que trate de provocar una crisis en cuanto regrese de San Sebastian y por tanto que le sustituya el Sr. Capdeput y en Ultramar el Conde de Xiquena, así como que le acompañaría el general O'Ryan para que entrara en Guerra, Lopez Dominguez, Bermudez Reina ó Chinchilla, pues si bien todo esto puede parecer lógico, tiene el inconveniente de partir de un supuesto, sino falso en absoluto, por lo ménos aventurado en extremo.

A las cinco de la tarde ha comenzado el Consejo de ministros, que piensa ocuparse preferentemente de la cuestión de economías, dados los compromisos que adquirió el gobierno durante la dimisión de los presupuestos.

En el departamento de Guerra se introducirán economías como en los demás ministerios que consistirán, a lo que parece, en supresión de algunos batallones y amortización de varias plazas de jefes; pero se advierte lo mismo en este ramo que en todos los demás servicios de la administración la dificultad insuperable de no saberse que partidas se han de castigar y cuales han de respetarse.

Los ministros todos reconocen que las exigencias de la época y los adelantos de la civilización cierran la puerta a toda economía que se traduzca en deficiencia para los ramos tan importantes como los de Fomento y Gobernación, pues en ello vá la suerte del país que necesita vías de comunicación, telégrafos y correos.

De donde, pues, van a salir las cifras de disminución de los gastos públicos?

No es preciso meditar mucho para acertar este enigma, porque solo quedan las partidas del personal en todas las oficinas del Estado. Pero resulta que el partido liberal rebajó cuanto pudo en el presupuesto del ejercicio anterior, todo cuanto pudo era dable y por ello resulta que habrán de cerrarse algunas oficinas ora porque quedarán sin empleados, ora porque de quedar, serán los que dispongan de recomendaciones y no los que realmente presten servicios. No quiero suponer que en este criterio se hayan de informar los miembros del gabinetes porque equivaldría a acusarles de inmorales, cosa que no haré ni por lo más remoto.

Me limito a suponer los inconvenientes prácticos con que se tropezará si las nuevas economías se hacen castigando el personal, reducido ya en muchos centros a su mas mínima expresión, pues entonces empezará el clamoreo del público que aguarda la resolución de expedientes en todas las oficinas públicas.

El presupuesto del clero podrá ser una economía andando el tiempo; pero hoy por hoy en la forma que se proyecta no ha de satisfacer al contribuyente que se paga muy poco de las acontización a plazos que podrían prolongarse indefinidamente.

Aunque pasado mañana es el día en que deben hacerse las elecciones provinciales el movimiento de los pretendientes no es de la importancia que muchos podían creer, a pesar de que se trata por los de la liga agraria de llevar sus elementos al seno de dichas corporaciones, siendo lo que más se cotiza hoy el asunto de las predicaciones carlistas en las provincia vascongadas. Se ha desmentido completamente lo relativo a la expulsión de los frailes de Fuenterrabia contentándose el gobierno con la amenaza y con el efecto que esas noticias podrían producir entre aquellos levantiscos padres de almas.

A la hora de cerrar esta carta no se han recibido detalles del ciclón que se ha dejado sentir en Cuba y Puerto-Rico, causando desastres que no se pueden precisar todavía y desgracias personales cuyo número se desconoce; pero que han de requerir el auxilio oficial a las dos importantes Antillas a que me refiero.

Suyo affmo.

El contagio de la viruela.

Extractamos de la última sesión de la Academia de Medicina de París.

Al empezar la sesión, el doctor Greques ha recordado a la Academia que en Octubre pasado observó los peligros que resultan del establecimiento de un hospital de virulentos en las inmediaciones de la fábrica de gas de la Villette. Durante esa época, los casos de contagio eran de poca consideración, pues no había habido más que 15. Pero después se produjeron 30 más, de los cuales han resultado mortales 8. La fábrica de gas de la Villette es la más importante de la compañía. Esta misma se compone de seis fábricas, colocadas todas a diferentes distancias del hospital de virulentos. La que se encuentra a más corta distancia está a 320 metros, y la más distante a 770 metros.

Más tarde los casos de contagio se multiplicaron de tal modo que los obreros se vieron casi obligados a abandonar la fábrica. Así es que París se vio amenazado de estar privado de gas en medio del invierno. El señor Colin ha hecho observar en ocasión de la viruela de los carneos; que los efectos vienen a ser los mismos. Cuando un rebaño padece esta enfermedad la comunica muy pronto a los que están a 200 ó 300 metros de distancia y no á aquellos que se encuentran á 5 ó 6.000 metros. Preciso es concluir, dice el Sr. Crequij, que un hospital de virulentos debe estar alejado lo menos 500 á 1.000 metros de todo centro de población. Pero girarán algunos, porque no se hacen revacunar? Es verdad, Pero apesar de todos los esfuerzos de la Administración á apenas se presentan cuarenta obreros el día indicado para sufrir esta operación.

GACETILLAS.

Lo sentimos.—Hemos oído lamentarse á muchas personas del abandono en que están las calles de nuestra ciudad y que por efecto de la última nube han quedado en un estado horroroso.

Al pasar por la rambla de la Chanca, imposible de atravesarla los carros, uno de los conductores exclamaba echando sapos y culebras por aquella boca.

—Y luego dirán que hay autoridades en esta ciudad! ¿Dónde se ha visto que á los cuatro ó cinco días de ocurrir lo que ha ocurrido, este paso esté igual, á pique de perder los intereses y la vida, todos los que nos dedicamos á trasportar géneros al puerto?

Esto no se ve en ninguna parte del mundo cuando con unos cuantos jornales todo pudiera estar arreglado.

Y en verdad que tenía razón. Desde el día de la nube las aguas han abierto profundas zanjas en las calles, y ahí están como el día de la tormenta.

En la calle de la Vega han caído ya tres ó cuatro carros y seguirán cayendo algunos más.

Los bloques de piedra que algunas personas pusieron en mitad de la calle para poder atravesarla, allí están todavía hasta que ocurra un vuelco en algún carruaje.

¿Dónde se meten hace ya mucho tiempo los individuos de la policía urbana?

Nosotros no los vemos en ninguna calle y eso que atravesamos muchas en el día.

Una prueba de ello es cómo se encuentran algunas calles, cuya suciedad espanta.

Esperamos que el Alcalde haga lo que debe hacer, que es dar las órdenes convenientes para que todos estos desperfectos se reparen; y la policía cuide más del aseo y limpieza de la población.

Sino ¿dónde vamos á parar?

Protaganda.—Ha empezado á hacerla José Vazquez Varela, remitiendo á las provincias, bajo sobre, y en forma de circular, el escrito que ha presentado á la Sala de lo Criminal, juzgado ya por la prensa de Madrid.

El tiempo permanece nublado y la atmósfera empieza á ponerse densa.

La primera operación que hacemos hoy todos es mirar al cielo temiendo no venga otra tormenta que acabe con nuestras vidas.

Los relámpagos han vuelto á iluminar por las noches nuestro horizonte y han vuelto á descargarse las nubes en algunos pueblos de la provincia, como sino hubiese sido bastante la tormenta y la espantosa ruina del día 6 del actual.

El río Andarax ha tenido una nueva crecida y el tiempo no quiere retirarse.

Veremos lo que sucede.

Hace cuatro días que no cesan de pasar por la calle de nuestra redacción carros cargados de madera, despojos que está echando fuera el mar.

Más de 200 carros han pasado en un solo día. Entre estos hemos visto troncos de más de un metro de circunferencia, vigas enormes, árboles de todas clases, maderas que contenían los parrales destrozados por la nube.

Imposible es contar el número de los que pasan.

Infinidad de criaturas cruzan con pañuelos y sacos de panochas que el marecha también fuera, además de los carros, muebles, cerdos y bestias ahogadas.

No pueden calcularse las pérdidas sufridas en ésta y en los aperos de labranza, fuera de las tierras que han quedado hechas ríos y ramblas.

¡Qué horrible ruina!

Yate.—Ayer mañana zarpó con rumbo á Málaga un hermoso vapor de recreo italiano que

conduce á un príncipe de aquella nación, dedicado á visitar los puertos del Mediterráneo.

Acompañan á este personaje su familia compuesta de su señora dos niños y una joven.

A los estudiantes.—Advertimos á los estudiantes que haya de examinarse por el plan libre, en este mes, que hasta el día 10 se admitían las solicitudes presentando tres personas que identifiquen su personalidad.

Vinos.—La *Gaceta* ha publicado una resolución en virtud de la cual se desestima un recurso de alzada y se dispone el aforo, como producto químico no tarifado, de una partida de 500 barricas conteniendo 576 hectólitros que se reimportaban como vino tinto nacional, siendo solo un compuesto hidroalcohólico que trata de imitar al vino.

Hé aquí una prueba del daño que causan las falsificaciones á la producción y la necesidad de castigarlas.

Segun datos de la Aduana, la importación de vinos españoles durante los dos primeros trimestres del año actual alcanzan las cifras siguientes:

En el primer trimestre 1.694.125 hectólitros de vinos ordinarios y 30.725 de vinos de licor.

En el segundo 2.075.818 hectólitros de vinos ordinarios y 35.969 de vinos de licor.

Mr. Ladevigg ha inventado un papel capaz de resistir á la acción del fuego y del agua, cuya fabricación es como sigue:

Se mezclan 25 partes de fibra de amianto con 25 á 40 partes de sulfato de alúmina, se humedece esta pasta con cloruro de zinc y se lava bien con agua. En seguida se trata la masa por una solución de una parte de jabón resinoso en 8 á 10 partes de sulfato de alúmina, despues de hecho el papel como la pasta de trapos.

Enfermedades.—Los catarrros intestinales y los cólicos por indigestion, las fiebres intermitentes, los reumatismos musculares y las congestiones pulmonares, seguidas de hemoptisis, han sido las enfermedades más frecuentes en esta semana.

Deserto.—Al zarpar la fragata *Blanca* de este puerto se notó á bordo la falta de un individuo de la marinería, habiéndose dado las oportunas órdenes para su busca y captura.

Segun informes dicho individuo no observaba muy buena conducta.

En la mañana de ayer ha fallecido repentinamente en el portillo del Peral, el empleado del resguardo de consumos, José Becerra Salvador.

Baños de Sierra-Alhamilla.—Los daños causados por las tormentas y desbordamientos del río, en el camino que conduce al balneario desde la carrera del Chuche, se han reparado, quedando desde hoy libre para el tránsito de los carruajes hasta las puertas del establecimiento.

Administración Principal de Correos de Almería.—Relación de las cartas detenidas en esta Administración por falta de franqueo y de dirección, correspondiente á la 2.ª quincena de Agosto.

- D. Andrés Garrizo Garcia, Cartagena, 10 cts
- » Agustín Lopez Ruiz, Morón, 15 id.
- » Damian Garcia, Isla de Cuba, 15 id.
- » Joaquín Gil, Manila, 25 id.
- D. Gabriel Torrecillas Coromina, San Juan de los Remedios, 5 id.
- D. Juan Gomez Alonso, Romblón Manila, 35 id.
- D. Juan Perez Ibañez, Habana, 15 id.
- D. Francisco Sanchez Muñoz, Agua la grande 15 id.
- D. Francisco Marbel de Martín, Guantano, 5 id.
- D. Enrique Conill, Habana, 5 id.
- D. Francisco Gonzalez Ibarra, Idem, 15 idem
- D. José Zamora Villanueva, Cuba, San Fernando, 15 id.
- D. Pablo Bernabén, Habana, 5 id.
- D. Indalecio Gomez Ruiz, Santa Clara, 5 id.
- D. José Linares, Habana, 5 id.
- D. Juan Madoled Perez, id. 5 id.
- D. Rafael Gimenez Moya, Guanabacoa, 3 id.
- D. José Garcia Rojo, Colon, 3 id.
- D. Bernardo Cañedo Capel, Guabajane, 15 id.
- D. José Gomez Góngora, Remedios, Isla de Cuba, 5 id.
- D. Felipe Gomez Portillo, Puerto-príncipe, 5 idem.

Cónsul de España, América, 5 id.

Las minas.—La colocación de capitales en explotaciones mineras ha luchado siempre con el inconveniente de lo desconocido y con las múltiples contingencias á que están expuestos negocios de esta índole, cuya base de producción no puede ser apreciada en toda la extensión de la misma, como tampoco puede preverse su desaparición completa y absoluta.

Hace ya algunos años España se dejó llevar de lo que podríamos llamar furor minero; por todas partes se descubrían filones de carbon, de hierro, de plata y de toda clase de minerales; el capital acudía presuroso al menor llamamiento que se le hiciese, sin detenerse bastante á examinar las garantías de los que recurrían á él, y mucho menos á contrastar la exactitud de los beneficios que se le prometían.

La astucia ó la mala fé triunfó de la ignorancia de unos, de la ambición de otros y del exceso de confianza de todos; las minas, ó no existían, ó de existir, ó no estaban en explotación ó se agotaban los filones, comenzando una serie de quiebras y de desilusion y de desencanto tales que desacreditaron por un buen número de años esta clase de negocios, hasta el punto de que nadie quería ni aun oír hablar de minas.

Sngiérenos estos recuerdos el hecho de haberse constituido en Londres una sociedad que, por medio de la *mutualidad* que resulta de reunir varias concesiones de minas de oro, garantiza á los capitales que á ella afluén, un interés que no podrían asegurar de basar sus operaciones en una sola mina, por las múltiples contingencias á que su explotación está expuesta. De esta serie de concesiones nace una espe-

cie de compensación, por la cual la escasez de un metal, ó la lentitud de la producción de otros, se suple con el exceso de beneficio de las demás, garantizado así un buen interés á los capitales en ella invertidos.

La constitucion de esta sociedad *La Union de las Minas de Oro*, nos parece una excelente idea, por las razones que dejamos apuntadas.

Pérdida.—La persona que se hubiese encontrado un perrito chino, gaigo, color de ceniza, con una manta gris, puede presentarlo en esta redacción, ó en la fonda de Tortosa, donde se le gratificará.

Pamplona 18 de julio 1885.—Certifico: Que he obtenido excelentes resultados de la *Emulsión Scott*, en casos de *escrofulides*, y de *procesos tisiogenos incipientes*, por lo que considero esta preparación como una de las más eficaces.

D. Landa y Alvaro Carvallo.—Director del Hospital Militar de Pamplona.

REGISTRO CIVIL.

Relacion de los nacidos y fallecidos inscriptos en el registro civil de esta ciudad durante el día 11 del actual:

Nacidos..	2
DEFUNCIONES.	
Varones.	1
Hembras.	1
Párvulos.	1
Total.	3

Salud y longevidad SIN MEDICINA NI PURGANTES, NI GASTOS, por la deliciosa harina de salud de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA

41 años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Casteluart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor Doctor Saenz de Tejada, de Córdoba, etc., etc.

El doctor Routh, médico jefe del Hospital Samaritano de mujeres y niños de Londres, dice: «Naturalmente rica de elementos indispensables á la sangre para desarrollar y fortalecer el cerebro, los nervios, la carne y los huesos, la Revalenta es el alimento por excelencia, que, solo, basta para asegurar la salud de los niños y de los adultos. Muchas mujeres y niños, desahuciados de atrofia y debilidad muy pronunciadas, han sido perfectamente curados con la Revalenta. Para los tísicos y niños éticos conviene mas que el aceite de hígado de bacalao.»

Escribe el célebre profesor Dédé, curado de dispepsia y de catarro de la vejiga, despues de ocho años de padecer estas enfermedades. «Si yo tuviese que elegir un remedio, para una enfermedad cualquiera, ya sea del estómago, de los intestinos, de los nervios, del hígado, del pecho, del cerebro ó de la sangre, no vacilaria un instante en preferir á todas las drogas la *Revalenta arábica*, seguro, como es, «toy de sus resultados, que me atrevo á decir que son *infallibles*.»

«Los efectos que la misma produce en los niños no son menos benéficos, como lo demuestran las cartas siguientes:

Núm. 80,016.—El señor doctor Benecke, profesor de medicina en la Universidad de Hamburgo (Alemania) escribe á la *Gaceta Clínica de Berlín*:—«Ensayé la Revalenta Du Barry con un éxito verdaderamente maravilloso en un caso terrible de atrofia y vómito continuo que habian atacado á un niño de cuatro meses de edad, resistiendo á toda medicina. El vómito se acabó casi inmediatamente y despues de un uso esclusivo de esta harina durante seis semanas, el niño recobró la salud mas perfecta. Tuve un éxito semejante en todas mis esperiencias sucesivas con esta harina, en la que halla cuatro veces el nutrimento de la carne.»—8 de Abril de 1873.

«Muy señor mio: Mi hija no podía digerir ni dormir, y estaba abatida por efecto del insomnio, de la debilidad y de una irritacion nerviosa. Se encuentra hoy muy bien, merced á la *Revalenta arábica*, que le ha devuelto la salud y el apetito, y á la cual debe hoy el digerir bien y el disfrutar de una tranquilidad de nervios; de un dulce y reparador sueño y de una alegría de ánimo, desconocidos de ella mucho tiempo hacia.—París, 11 de Abri. de 1886.—*H. de Monthuis.*»

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas prolonga la vida humana de 20 á 30 años, renovando las constituciones mas agotadas por la vejez, el trabajo ó cualesquiera excesos.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.

Du Barry y Compañia (Limited), 77, Regent-Street, Londres, y 8, rue Castiglione, París.—Depósito en Barcelona: Hijos de D. José Vidal

y Ribas y todos los boticarios y ultramarino del país.

Depósito en esta ciudad, Botica de la señora Viuda de D. Antonio Vivas.

ÚLTIMA HORA.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Director «Crónica Meridional» Almería.

Madrid 11 12:15 m.

Esta noche celebrarán los Ministros un importante consejo, en el que se ocuparán de los nombramientos militares, de ultimar las cuestiones económicas, y de los asuntos políticos.

Fabra.

Idem 11 6:15 t.

Ultimada la cuestion de los cruceros rebajando millon y medio de pesetas.

Son completamente falsos los rumores sobre la crisis.

Bolsa.

4 por 100 interior, 74-40.

4 por 100 exterior, 77-00.

Londres 90 dias fecha 25-65.

Paris 8 dias vista, 1-90.

Fabra.

Idem 11, 6:45 t.

Grandes terremotos en Grecia. Se han derrumbado muchas casas. Considerable número de heridos.

Créese que haya habido muchos muertos.

Se está celebrando el Consejo de ministros.

Fabra.

Idem 11, 8 n.

En Guancha (Canarias) ardió casa Ayuntamiento, pasando el tanto de culpa á los tribunales por creerse que los electores le prendieron fuego.

P.

ANUNCIOS.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA DE

SAN PABLO

INCORPORADO AL INSTITUTO Y DIRIGIDO POR

DON MARIANO SEGUNDO CEBRIAN.

Calle de Martinez Campos, núm. 12.

Alumnos *internos, medio-pensionistas, permanentes y externos.*

HONORARIOS.

Externos de 1.ª enseñanza, 7.50 pesetas mensuales.

Id. de 2.ª enseñanza, 10 id. id. por asignatura.

Está abierta la matrícula ordinaria desde el 1.º al 30 de Septiembre.

Para mayores datos pídase el Reglamento. 6

A los mineros y contratistas.

Dirigirse á D. José Salvador Andrés, en Bentarique, para dinámitas y cápsulas privilegiadas de la renombrada casa de A. Nobel de Bilbao, sin competencia con ninguna otras conocidas, mechas ó cefre, de cordón é impermeables y pólvoras de todas clases.

No confundir estas dinámitas con otras que se anuncian y pedir pruebas para hacer comparaciones, única manera de evitar ser engañados en un artículo que por su valor es merecedor de examen, y en el que se puede obtener una economía de mas de un 50 por 100.

FERNANDO MORENO Y COMPAÑIA.

2.—GLORIETA.—2.

Taller con tienda de ebanisteria. Admitense encargos para la construcción de toda clase de muebles Prontitud y baratura Visítese esta casa. Exposicion permanente al público. Precio fijo señalando os objetos construidos.

FERNANDO MORENO Y COMPAÑIA.

2.—GLORIETA.—2.

UNICO EN ALMERIA.

The Underwiting

and agency association, limited compuesta solamente de miembros aseguradores del LLOYD INGLAIS, compañía de seguros marítimos.

Esta importante compañía inglesa efectua lo seguros á precios muy económicos y dispensa á los asegurados el valor de las *pólizas*.

Para informes Sres M. Ruiz Reyes é hijo. Bilbao y Paseo del Principe 11.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO DE AVISOS.

ALMACEN DE GÉNEROS COLONIALES.

DEL PAIS, Y SALAZONES.

PLAZA DE SAN SEBASTIAN.—ALMERIA.

En este establecimiento se expenden al por mayor toda clase de géneros coloniales, del país y salazon, debiendo hacer mención especial de los garbanzos superiores de Castilla y de Aifarnate.
Cerveza legítima inglesa.—Vinos embotellados de Burdeos y otros.
Alambres galvanizados á precios muy bajos.

Terriza, Caracena y Compañía.

Plaza de San Sebastian.—ALMERIA.

DON DIEGO RUIZ TOLEDO MEDICO-CIRUJANO,

DEDICADO A LA ESPECIALIDAD DEL DENTISTA.

Extraccion de los dientes sin dolor, por medio del protóxido de azoe, construye dentaduras artificiales de todas clases.

Nuevas dentaduras económicas hechas en 24 horas.

Horas de consulta de 8 de la mañana á 5 de la tarde.

Paseo del Principe. 38.

NO EQUIVOCARSE.

Con el nombre de *Colonial* se vende una imitacion de los acreditados chocolates de la COMPANIA COLONIAL de Madrid.

LAS CUBIERTAS SON DE LOS MISMOS COLORES Y LLEVAN LETREROS Y ADORNOS PARECIDOS.

El verdadero chocolate de la COMPANIA COLONIAL se reconoce por las dos palabras COMPANIA COLONIAL que figuran siempre juntas en la cubierta y por el adjunto SELLO de

ÁNCORAS en el cierre,

marca en propiedad de

LA COMPANIA COLONIAL



PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY!

PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es más eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental, proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema nervioso fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse de los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Unguento que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que el medio de influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas y tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula, y en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toser, constipados bronquitis, asma púlpitacion del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo no tienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Unguento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido viscoso contra toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativa al modo de usar los medicamentos.

Los medios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo por su propietario el Profesor Holloway, en su establecimiento central Ox 533 od Street, Lóndres. Almeria, Gomez Telavera.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colon.—Combinacion para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 30, via Puerto-Rico, Habana y Santiago de Cuba.

Línea de Filipinas.—Extension á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 13 de Enero y de Manila cada 4 lunas á partir del 9 de Enero.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada dos meses para Rio-Jainero, Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cádiz cada ocho semanas á partir del 6 de Enero.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en la costa occidental de Marruecos. Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de Africa.—COSTA NORTE.—Servicio quincenal. Salidas de Cádiz los días 16 y 30 para Tánger, Algeciras, Ceuta y Málaga y retorno de Málaga el 12 y 25 con las mismas escalas.—COSTA NOROESTE.—Servicio mensual de Cádiz á Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.—SERVICIO DE TANGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vueltas. Hay pasajes para Manila á precios especiales, para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar la mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos desguen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegacion de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; don Julian Moreno, Alcalá 33 y 35.—Santander; Sres. Angel B. Perez y compañía.—Coruña; don E. de Guarda.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; Sres. Dart y compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.—Almeria; Sres. M. Raiz Reyes é hijo.

REMEDIO MILAGROSO.

El único que ha merecido el honor de ser recomendado por las Academias de medicina de Lóndres, Paris, Viena, San Petersburgo, Roma, Bruselas, Amsterdam, New York y Filadelfia.

FEBRIFUGO DEL DR. AYER,

Combate eficazmente toda clase de fiebres por malignas y persistentes que sean

En Méjico, Venezuela, Brasil, Panamá y en las Islas Filipinas no hay una familia que no tenga siempre en casa un frasco de dicho remedio.

AL POR MAYOR

Sociedad Farmacéutica Española G. Formiguera y C.^a

BARCELONA.

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PEREZ

A probados por la real Academia de Medicina de Granada PREPARADOS EN LAS MEJORES CONDICIONES. SE GARANTIZA SU INALTERABILIDAD.

De inmediatos resultados en toda clase de indisposiciones del tubo digestivo. Cura como ninguna otra medicacion empleada hasta el día, toda clase de vómito y diarreas (de los tísicos, de los niños y de los viejos), cólera, tifo, catarros y úlceras del estómago, vómitos de las embarazadas. Exijase como garantia la firma y rúbrica del autor en la faja que cierra las cajas, y la marca de fabrica depositada, en las etiquetas.

Se vende solo en cajas á 3:50 pesetas, y media caja á 2 pesetas. Depósito principal en la farmacia de Vivas Perez donde se hacen remesas por correo á los puntos donde no haya depósito. De venta en las principales farmacias de España y Ultramar.

Venta al por mayor: en Madrid, Melchor Garcia, Capellanes, 1 duplicado.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica, é hijos de José Vidal y Ribas.

FABRICI Y STOREY

COMISIONISTAS

PARA LA VENTA DE UVA DE ALMERIA EN NEW-YORK.

Remiten á los propietarios del fruto el producido de las ventas poco despues de realizadas.

EL VALENCIANO

de la calle de las Tiendas, número 3, frente al Optico

Tiene bajillas de loza extranjera de 6 cubiertos á 300 reales. Juegos de café de loza á 70 reales. Los demás géneros baratos.

3.—TIENDAS.—3.

EMULSION

DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO

CON Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías, SCOTT & BOWNE, Químicos.—N. YORK.